

LA LETTRE DE LA SEJAL

Le Président de la SEJAL et les membres du bureau vous adressent leurs meilleurs vœux pour 2024

Ettendorf

Le consistoire israélite du Bas-Rhin en association avec l'Association pour la Préservation du Cimetière israélite d'Ettendorf ont entrepris de restaurer ce cimetière. Ces travaux sont destinés à mettre en valeur certaines tombes exceptionnelles et à améliorer la sécurité des lieux. En 2023 l'APCIE avait obtenu le *Prix SEJAL du patrimoine/ Prix Marianne Levy* pour son action.

Gilbert Roos z'l

Gilbert Roos, né à Metz, ingénieur des Mines de Nancy, se consacre à la recherche historique dès sa mise à la retraite. Ses thèses d'histoire sur les *Juifs du Nord-Est de la France au XVIIIe siècle et sous la Restauration* ont été publiées par les Éditions Honoré Champion. Membre de la SEJAL, il était un des fidèles participants de nos colloques où il présenta ses travaux.

Juifs d'ailleurs et d'ici Juifs d'ici et d'ailleurs
Migrations juives en Alsace Lorraine



45° Colloque de la SEJAL
17/18 février 2024
Centre communautaire de la Paix - Strasbourg

Save the dates

18 janvier 2024 à 20h
au Centre communautaire de la Paix. Le CIBR invite Raymond Levy à parler de la « *Synagogue républicaine à Reichshoffen entre passé présent et projet(s) d'avenir* ».

25 janvier 2024 à 18H 30 à l'Auditorium de la BNU
« *Entre connaissance de l'histoire judaïsme rhénan et patrimoine des synagogues : une responsabilité de l'Alsace* ». Une conférence de Catherine Trautmann, présidente de l'association «La Maison du Judaïsme rhénan».

17 et 18 février 2024
45° Colloque de la SEJAL « *Juifs d'ailleurs et d'ici-Juifs d'ici et d'ailleurs* » sur les migrations des Juifs de et vers l'Alsace Lorraine.

A cette occasion la SEJAL remettra pour la 1^o fois « *Le Prix SEJAL du jeune Chercheur/Prix Brigitte Kahn* » destiné à encourager la recherche sur le judaïsme en Alsace -Lorraine.

23 juin 2024

Sortie annuelle de la SEJAL qui nous conduira dans le « *Sulzerland* » (Sultz sous forêt Trimbach, Wissembourg...) pour y découvrir les traces d'une présence juive séculaire.

Début septembre à l'occasion des Journées du patrimoine juif nous remettrons « *Le Prix SEJAL du Patrimoine/Prix Marianne Levy* » aux bénévoles de Luemswiller qui non seulement assure l'entretien du petit cimetière juif local mais sont aussi les acteurs de la redécouverte d'une synagogue datant du 18^o siècle.

Quelques projets pour 2024

Outre nos propres projets (voir ci contre) la SEJAL s'est engagée dans un ensemble de collaborations pour faire avancer la connaissance du judaïsme en Alsace .

Avec le Consistoire israélite du Bas Rhin nous participons à l'élaboration d'un projet de visite en autonomie de la Synagogue de la Paix. D'autre part nous sommes partenaires pour la préparation de la participation juive à l'année Strasbourg capitale mondiale du Livre, avec comme objectif notamment une exposition sur les Mappots en lien avec le Musée Alsacien, une autre sur les livres juifs ou des projets autour des auteurs juifs de la région.

Avec le FSJU nous élaborons un programme destiné aux écoles juives centré sur la personnalité et l'oeuvre d'Alphonse Levy, afin de faire découvrir aux collégiens et lycéens l'histoire des Juifs au XIX^o et début du XX^o siècle. en Alsace, à Paris et en Algérie .

Dans le cadre du Pôle Judaique du 15 rue des Juifs que nous constituons avec les Routes du judaïsme rhénan et la Maison du judaïsme rhénan nous lançons une grande campagne d'information et d'étude centrée sur les synagogues d'Alsace. Notre Vice présidente Carole Wenner, nouvelle chargée de mission du Recteur de l'Académie de Strasbourg, pour ce qui a trait au patrimoine juif, souhaite développer un projet en partenariat avec la Région sur les synagogues d'Alsace réalisé en lien avec les établissements scolaires. Ce projet devrait se concrétiser dans un premier temps par une banque de données numériques puis dans un deuxième temps par un dictionnaire raisonné sur les synagogues en Alsace.

Pour accompagner ce projet la SEJAL se propose de créer une exposition itinérante donc forcément « *légère* » sur les synagogues. Composée d'une frise chronologique sur l'histoire des Juifs en Alsace, de la reconstitution sommaire de l'intérieur d'une synagogue, de maquettes illustrant les différents types de synagogues présentes dans la région, elle pourra être complétée, à chaque fois, d'une partie consacrée à l'histoire juive locale réalisée à l'aide des sociétés d'histoire et des établissements scolaires que nous solliciterons.